

ESQUISSES DE LA DANSE DES MORTS PAR JACQUES DE WYL, à LUCERNE.

L'idée, de représenter sous l'allégorie d'une danse les différentes formes et les différens effets de la mort dans les divers rapports de la vie et d'en orner les cimetières paraît être d'origine allemande et se perd au XV^{me} siècle. Ce fut particulièrement dans les temps où régnait la peste que l'on s'attacha à exprimer vivement cette idée que tout homme sans différence de rang ou d'état devient la proie de l'impitoyable mort.

Dans la Suisse les danses des morts les plus connues et les plus répandues par les dessins sont celle de Bâle qui fut longtems attribuée au célèbre peintre HOLBEIN, mais qui fut peinte bien antérieurement à la naissance de celui-ci; puis la danse des morts à Berne, qui fut faite environ l'année 1520 par le fameux peintre NICOLAS MANUEL de Berne, qui était aussi célèbre comme poète, guerrier et homme d'état. Plusieurs personnes connaissent non par des copies mais par les originaux, la danse des morts de GASPARD MEGLINGUER dont les tableaux se trouvent sur le pont des moulins, à Lucerne.

Mais nous publions ici une danse des morts qui jusqu'ici est restée presque inconnue, et qui était même oubliée. Il n'en est fait mention dans aucune description de voyage, dans aucun ouvrage statistique, dans aucune histoire des beaux arts; les écrivains nationaux même n'en parlaient pas davantage. Placée dans un corridor de l'hôtel du gouvernement elle était négligée et exposée à la fumée des poêles et des cheminées, à la poussière et à la crasse. Lorsque dans l'année 1832 la bibliothèque du Canton fut fondée, ces tableaux attirèrent l'attention du bibliothécaire, qui les fit transporter dans la bibliothèque, où ils se trouvent encore, et mit tous ses soins à les faire restaurer *) et à en faire revivre toutes les beautés ainsi que l'art du peintre.

Ces beaux tableaux ont été peints par un Lucernois nommé JACQUES DE WYL, qui sortit d'une des plus anciennes et plus nobles familles, dont plusieurs membres ont été revêtus d'importans emplois dans l'État. Malheureusement nous ne savons rien de plus positif sur les particularités de sa vie, si ce n'est qu'il est mort en 1621, probablement à la fleur de l'âge, puisqu'il laissa une veuve que son élève Gaspar Meglinguer épousa plus tard. Une grande partie de ses ingénieuses productions périt lors de l'incendie de la cathédrale dans l'année 1633. Nous nous estimons heureux que les tableaux de la danse des morts nous aient été conservés et par ceux-ci son propre portrait; car ainsi que d'autres peintres l'ont fait, il s'est peint lui-même au moment même où la mort l'appelle de son chevalier pour contempler des beautés d'un ordre plus élevé.

Cette danse des morts consiste en sept grands tableaux et en un petit, qui forme la fin, et représente 24 groupes d'images qui sont disposés d'après diverses gradations, suivant la charge, le rang et l'âge. Après l'expulsion des premiers hommes du paradis en punition de leurs péchés la mort triomphe, alors vient le tour du Pape, de l'Empereur, du Cardinal, du Roi, de l'Impératrice, de la Reine, du Prêlat, de l'Electeur, de l'Abbé, de l'Abbesse, du Prêtre, du Chevalier, du Guerrier, du Bourgeois, de la Fiancée, de la Vierge, de l'Usurier, du Peintre, du Mercier, du Paysan, du Mendiant, de la Vieille ou de la Mère et de l'Enfant, et le tout est clos par le charnier, où tous les ossemens sont réunis.

Il est hors de doute que la danse des morts de Bâle a été connue de l'artiste, puisque la représentation de l'Evêque, du Guerrier, du Prêtre, du Mercier et du Charnier ainsi que le tableau de la mort qui bat la caisse avec des os, ressemble à celle-ci **).

De Wyl se montre libre de toute imitation dans les autres tableaux, cherchant plutôt à corriger ingénieusement les compositions de ses prédécesseurs. Cette danse des morts se distingue soit dans l'invention, soit dans le dessin et l'exécution par un esprit, une vie et une vérité qui lui donne l'avantage sur tout autre. Dans ces tableaux respire un esprit bien plus chrétien que dans ceux de ses prédécesseurs, qui y trouvaient une occasion de répandre la satire sur le culte catholique et tout en jetant le ridicule sur les personnes des ordres religieux. La mort n'y apparaît pas non plus aussi effrayante que dans les autres danses des morts, elle y est traitée avec un pinceau d'artiste, il y a l'expression de la vie dans ces têtes de mort et dans tout le port des figures, ce n'est pas ce nu, ce hideux, ce raide squelette, il ne vient pas surprendre non plus l'humanité et l'appeler à un impitoyable tribunal, mais plutôt il vient la convier au repos; l'Usurier seul la voit apparaître avec effroi et pour l'Electeur elle vient à contretems. L'artiste, ainsi que Manuel, a aussi exprimé ingénieusement le pouvoir physique de la mort sur ses dignes victimes, en lui donnant aussi une taille plus élevée ***).

Une différence remarquable de conception se decèle dans le tableau du Guerrier; chez Manuel la mort craint de l'attaquer en face celui-ci qui l'attend avec calme, elle le surprend par derrière; de Wyl au contraire leur fait livrer un rude combat. Le costume des personnages est aussi pour l'observateur un sujet d'intérêt et de jouissance. Plusieurs de ces figures sont sans doute des portraits, ainsi celles du Pape, de l'Empereur, du Roi. L'on s'arrête de même avec respect devant le portrait du peintre qui attend tranquillement l'appel de la mort. Il ne nous serait pas difficile de faire encore d'autres comparaisons avec les diverses compositions qui ont été faites de cette danse des morts, si nous ne craignons pas que ce petit avant-propos ne devint trop étendu. Nous regrettons seulement que les vers écrits au dessus et au dessous de ces tableaux aient été enlevés et perdus du temps de la révolution, et que le génie poétique de l'artiste nous reste inconnu. — LUCERNE, au mois de Juillet 1838.

*) Restauration faite par Mr. Charles Martin Eglin lithographe et marchand d'estampes à Lucerne.

***) Comparez l'édition de Mechel, Bâle, 1740.

****) Qu'on se figure les membres de la mort étendus, et sa figure surmontera toutes les autres.

